

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CÓRDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28 id.

### Seccion editorial.

En estos dias se ha discutido por varios periódicos sobre la importancia de la prensa de las provincias.

Pero hemos notado que cuando así se ha escrito, se ha hecho bajo el supuesto de que los periódicos no cortesanamente influyen muy directamente en la política para que esta tome un rumbo determinado.

Al decirse esto se ha incurrido, según nuestro modo de ver, en un grave error. Nosotros creemos por el contrario que el alejamiento de la política es el mejor timbre que ostentar pueden nuestros colegas, sin que por eso neguemos el valor que tenga la abnegación y la consecuencia con que algunos se distinguen en las luchas de la política palpitante, y en el sostenimiento razonado de las doctrinas que forman el credo de los diversos partidos que vienen trabajando á nuestra patria.

Desde su aparición en el estadio de la prensa el *Diario de Córdoba* hizo formal protesta de vivir lejos del estéril campo de la política, y ciertamente que no nos hemos arrepentido ni un solo momento de nuestro firme y deliberado propósito. La esperiencia de nueve años de vida propia nos ha hecho conocer que no nos habíamos equivocado cuando en 1850 levantábamos esa bandera con fe y con entusiasmo.

Encalmada á la sazón la política, Córdoba ofreció despues durante algunos años un espectáculo consolador. Las obras públicas, las mejoras locales, y los útiles y provechosos pensamientos administrativos, se disputaban el paso y la pre-

ferencia, sin que haya apenas un proyecto conveniente y de posible realización que no deba su origen á aquella época de franca y de vigorosa iniciativa.

Mientras tanto los partidos habian depuesto sus armas, la provída mano del patriotismo y del espíritu de localidad habia derruido por completo las barreras que los separaban: en los escaños municipales figuraban representantes de todos ellos, que hacían trizas espontáneamente hasta el vocabulario político cuando se trataba de rendir culto al bien procomunal.

Este es el fin de todos los hombres honrados: la política podrá ser un medio y nunca el fin: para nosotros este medio es peligroso, al menos mientras la política sea un choque de pasiones y de intereses personales, y por eso abrazamos distinta bandera, contando, como contábamos y seguimos contando, con la simpatía de todos los hombres de amor al país y de recto juicio. Y no podia ser de otro modo: las luchas políticas distraen y enervan el celo de hombres útiles é ilustrados, estravian la opinion pública, y suelen ofrecer el repugnante espectáculo de confundir la virtud con la maldad y el patriotismo bien entendido con la perversidad y la ambición mas desordenada.

Lo que ha dado en llamarse actividad política suele ser un piélagos donde naufragan todas las eminencias, y donde se inutilizan individualidades que en otro terreno pudieran ofrecer dias de gloria y de ventura á su patria. Y si esto es en tésis general ¿qué será cuando en el seno de las localidades se lan-

zan, como agentes secundarios, la intriga, la calúnia, la envidia y otras pasiones innobles, alentadas por el interés individual?

Pues bien: la política suele ser la máscara con que se presenta ataviado ese espectro de las miserias humanas. Por eso hemos dicho y repetimos que ella no es el mas seguro medio de llegar al fin de todas las personas honradas, que es el bienestar social. No, no seremos nosotros los que alienten con su predicación ni con su ejemplo, no ya á los partidos en general, pero ni aun siquiera á esas pequeñas parcialidades que se levantan en los pueblos á la sombra de aquellos, constituyéndose en sistemática disidencia. Nuestro remordimiento seria grande si por cualesquiera causa llegásemos á conducir un átomo tan solo de combustible á la espantosa y voráz hoguera de nuestras discordias.

Tal fué nuestro pensamiento al crear el *Diario de Córdoba*, y tal seguirá siendo el lema de nuestro escudo. Aquel se halla hoy bajo las mismas influencias que le dieron vida, pues el personal de su redacción es el mismo, siendo el autor de estas líneas el que lo fundó, y bajo cuya dirección se ha publicado constantemente.

Verdad es que nuestro periódico ha tenido que luchar con esas contrariedades que siempre salen al paso de todas las empresas útiles; pero á nosotros basta con la satisfacción de no haberlas provocado en tiempo alguno. No hemos estado solos los que desde el primer dia tomamos parte en los trabajos diarios de redacción: varios ilustrados

colaboradores nos favorecen con sus escritos, siendo aquellos de algun tiempo á esta parte mas en número que en los primeros años de esta publicación.

Por lo demás, ya que hablamos de nuestra humilde personalidad, y puesto que ha habido quien califique de *mercantil* nuestra empresa diremos que á la numerosa y espontánea suscripción que la sostiene hace nueve años es á quien corresponde contestar; pues por lo que á nosotros toca á proporcion que aquella ha aumentado hemos invertido sus productos en mejoras de la publicación; sin que á nadie concedamos por otra parte el derecho de penetrar en el sagrado de nuestras intenciones.

### Seccion oficial.

—La Gaceta del 4 contiene el siguiente parte telegráfico: «Oviedo 3 de Agosto de 1858, á las once y quince minutos de la noche.

SS. MM. la Reina y el Rey y su augusta real familia continúan sin novedad en su importante salud.

Hoy han visitado la fundición de cañones de Trubia, acompañados de los ministros, de la corte y de todo lo mas distinguido de esta ciudad, habiéndose dignado SS. MM. aceptar el almuerzo que el director de artillería y la oficialidad de aquel magnífico establecimiento les tenían preparado. Allí, como en todas partes, SS. MM. y AA. han escollado el mas vivo entusiasmo con su presencia.»

### Seccion de noticias.

#### NACIONALES.

—A continuación trasladamos los

zard hasta los pies de Willy. El salvaje, hijo de Jonatan, llevó su oído derecho sobre los labios de Nizam, quien le dijo:

—Señor, si este elefante no es mijico ó loco, existe indudablemente un gran peligro en los alrededores. No he visto cosa semejante durante toda mi vida. El animal se ha paseado toda la noche en el mismo sitio, como el fabril Tody delante de la pagoda de las cenizas de Ravana.

Esto confunde mi espíritu. Señor, es preciso evitar que este centinela vuelva á entrar en el campo. Vuestro ojo jamás ha perdido una bala, pues heriria en el aire el ala de un colibrí; no faltará tampoco esta vez de penetrar por el oído del mas hermoso de los elefantes. Nuestra cacería depende de este primer encuentro.

Está bien, Nizam, dijo Willy en un tono bajo, y velado por una emoción extraordinaria. Ahora alejaos, y contad con el doble cañon de mi carabina.

—Señor, no necesitareis tirar dos veces, estoy seguro de ello.

—Tal vez

### FOLLETIN.

39

## LA FLORIDA.

por Mery.

Continuacion.

—Ya llegará el momento oportuno de ello, sir Edward, dijo Willy.

—Si, dijo también Nizam; ya se presentará el momento oportuno: pero como jefe de la cacería, no daré la orden de partida, sino despues de haber advertido á mi elefante. Aquí todo es serio. Es preciso conservar la vida, y tomar el marfil. Avanzaremos cuando vea mas claro; la noche es larga, y tengo tiempo sobrado para reflexionar sobre ello.

A estas palabras, Nizam hizo un saludo con la mano al sol poniente, y se estendió en una alcoba de mimosas.

Los cazadores, invitados al silencio por la noche que súbitamente se presentó, miraron á su jefe, el servidor Nizam

No hubo ya mas que estas palabras pronunciadas en voz baja.

Hasta mañana, sir Edward.

Hasta mañana.

En ciertas circunstancias, las palabras mas vulgares, las mas sencillas, tienen una terrible significacion.

A las primeras tintas pálidas que se dibujaron en las constelaciones del Oriente, los cazadores salieron del bosque.

Willy habia indicado las disposiciones del ataque á Nizam, el cual se contentaba con obedecerle en los casos que exigian estrategia.

Los cazadores avanzaban en dos columnas dispuestas en forma de V, escalonadas de hombre á hombre á la distancia de sesenta pasos.

Nizam marchaba el último para dirigir las dos alas, de que era el eje. Willy, se habia colocado á la izquierda de la V, y habia invitado á sir Edward á ocupar el otro extremo de su paralelo en el lado derecho, con un espacio intermedio de una cuarta parte de tiro de fusil.

El terreno, erizado de arbustos y de plantas espesas y espinosas, detenia la

marcha de los cazadores en las tinieblas; pero al levantarse el sol se avanzó mas rápidamente.

Nada se habia cambiado en el paisaje de la víspera.

A derecha y á izquierda los bosques encajonaban la llanura.

El horizonte del Norte ofrecia el mismo aspecto triste con su montaña gris, desnuda, cortada en trozos como una cantera de gigantes, y en los límites de la vegetacion, la misma forma viviente descubierta antes de la noche, parecia que se trasportaba mas bien que caminaba á través de las rocas, de sus matices y de los matorrales de cactus y de euforbias.

Nizam colocó su dedo pequeño sobre el labio inferior, é imitó el preludio del canto del bengalí, que se despierta sobre la cima del Tannamaram.

A esta señal los cazadores se detuvieron.

El servidor indiano, rey del desierto, se encorvó bajo las hojas de los arbustos, y tomando la talla y el aspecto de Vishnu, encarnado en la forma de un enano, corrió con la agilidad de un le-

interesantes pormenores que acerca de la entrada de SS. MM. en Oviedo hemos recibido por el correo de ayer.

La entrada en Oviedo no pudo ser mas satisfactoria para el maternal corazon de la Reina. Cuando la comitiva se aproximó á la ciudad, todo el vecindario se hallaba en el camino. Tambien to estaban el presidente del Consejo, el ministro de Estado, el consejo provincial, el cabildo eclesiástico, el ayuntamiento, las autoridades militares y gran número de personas importantes de la provincia. Dos magnificos carruages con preciosos adornos estaban destinados á conducir á SS. MM. á sus alojamientos.

Al llegar la Reina, el presidente del Consejo de ministros le dirigió un breve discurso, felicitándola por su feliz arribo á la capital del Principado: despues, el alcalde, en nombre de la corporacion municipal y de toda la poblacion, le hizo presente en sentidas palabras la satisfaccion del pueblo asturiano al ver á las augustas personas de sus Reyes: por último, el gobernador de la provincia le dirigió tambien un discurso, expresion fiel de sus leales sentimientos. La Reina dió á todos las gracias con visibles señales de alegría. La régia comitiva pasando por debajo del arco, entró en la ciudad en medio de las mas fervientes aclamaciones. Las casas estaban adornadas con elegantes colgaduras, y las calles arenadas. Cubrian la carrera la Guardia civil y la tropa de la guarnicion: la gente no cabia y los vivas no cesaban. SS. MM. se dirigieron á la Catedral, donde dieron gracias al Altísimo por su feliz viaje. El templo se llenó de gente.

Despues pasaron los augustos viajeros al palacio de la señora marquesa de Santiago, donde tenian dispuesto su alojamiento con magnificencia. Durante toda la carrera absorbió la atencion de la Reina la contemplacion de las almenas y fortalezas con que Alfonso el Magno coronó la ciudad de Pelayo. En la plaza del Palacio, que desde hoy se llamará del Principe Alfonso, se habia improvisado un jardin precioso, cuya belleza y originalidad sorprendieron mucho á SS. MM. En se-

guida se presentó en el balcon la real familia. La Reina, cogiendo la mano del tierno Principe le enseñaba á saludar al pueblo, que le victoreaba lleno de entusiasmo. Su magestad el Rey hacia otro tanto con la infanta Isabel, lo cual formaba un bellissimo cuadro que miraban todos los circunstantes con profunda conmocion.

Poco despues sirvieron á SS. MM. la comida, siendo muchos los convidados. Entretanto, una escogida banda militar daba en la puerta de palacio una brillante serenata. La animacion y la alegría fueron indecibles.

Por la via telegráfica se nos dice que anteayer pasearon á pié sus magestades. La Reina vestia un traje azul con preciosos adornos; su tocado era sencillo y adornaba su cabeza una preciosa capota. Iba apoyada en el brazo de S. M. el Rey y el presidente del Consejo la seguia con la servidumbre. S. M. saludaba con suma amabilidad siendo vitoreada por todas partes.

En la fabrica de Trubia habian hecho grandes preparativos á fin de que el recibimiento correspondiese á la dignidad de las personas que iban á visitarla. Para conducir á sus magestades á dicha fabrica, la ciudad de Oviedo tenia preparados tres magnificos carruages. Algunos jóvenes pensaban acompañar á la Reina en esta breve excursion.

Nada mas tenemos que comunicar por ahora. Vamos á concluir con el párrafo siguiente, en que se describe una escena tan tierna como conmovedora:

Al cruzar por uno de los pueblos del tránsito, presentóse á S. M. el alcalde, hombre que en su ruda, pero noble fisonomia, presentaba el marcado tipo leonés, y la dijo: «Señora, dos hijos he tenido soldados, y los dos los he perdido en el servicio de S. M.»

La Reina empezó á dirigirle la palabra para demostrarle cuánto afectaba su corazon la desgracia que aquejaba al honrado labriego, pero interrumpiéndola este continuó:

—No se apure V. M.: mire aquí otros que me quedan tan gallardos como los otros, dispuestos á derramar tambien su sangre por vuestra Magestad.»

sus dos tiros se han perdido. Hacia por sir Edward! los suyos han dado en el elefante, pero sobre la coraza del cuello.

—Sir Edward y Loredan se lanzaron por encima de los arbustos para socorrer á Willy, hacia el cual se dirigia el elefante con una agilidad sorprendente.

Loredan se detenta á cada salto para introducir una bala en el oido del animal; pero Willy y el coloso se hallaban situados en la misma linea visual, y el de lo no se atrevia á mover el gatillo.

El mismo temor detenia á los demas cazadores.

Sir Edward, con una pistola en la mano, exclamaba:

—¡No tireis! es preciso matar al elefante como lo hizo Eicazar Macabeu en la batalla de Modin.

—Willy, á los diez pasos del monstruo, dió un grito y dejó caer sus armas.

—Nizam con voz de trueno hizo oír estas palabras.

—Deteneos todos.

Los jóvenes salvajes obedecieron instantáneamente la orden del jefe indio.

Sir Edward y Loredan, dominadas por su ardor, no oyeron el grito de Nizam

El efecto que estas palabras produjeron en el ánimo de S. M., y en cuantos las escucharon, ni se explica ni se describe ellas: dicen por sí solas lo bastante.

—No habiendo sido admitidas por el gobernador civil de Barcelona las dimisiones que presentaron varios individuos del ayuntamiento de aquella ciudad, han vuelto á encargarse de sus respectivos cargos.

—Hasta el 31 del mes pasado tenemos noticias de las Baleares, y en ellas nada de nuevo se nos comunica. Por aquellas islas se disfruta del mejor orden y buena salud.

—Satisfactorias en general son las noticias recibidas de la Habana por el último correo llegado á Vigo estos dias. Las rentas públicas daban un aumento considerable, comparadas con las de otros años. Los infinitos robos y asesinatos que se cometian en toda la comarca, habian hecho que el capitán general mandase levantar somatenes, los cuales daban buenos resultados, pues estaban en poder de los tribunales muchos delincuentes, y otros habian muerto resistiendo á sus perseguidores. El vómito hacia algunas victimas, pero se creia que no se presentaria con tanta intensidad como el año anterior. Las noticias mercantiles de aquella isla son mas escasas, sin que la faz de sus mercados haya variado desde la correspondencia anterior.

—La municipalidad de la Coruña habia celebrado una reunion de primeros contribuyentes para tratar acerca de los festejos que han de hacerse, caso de que SS. MM. accedan á los deseos de aquella ciudad, visitándola y asistiendo á la inauguracion del ferro-carril gallego.

—De Cataluña pocas noticias podemos dar á nuestros lectores, porque vienen escasas de interés las correspondencias del Principado. El calor que con extraordinaria fuerza se sentia ha calmado algo en ciertos parajes, gracias á las lluvias que han caido. La cosecha de cereales ha sido recogida en toda la comarca, habiéndose obtenido muy variada, segun las localidades y las vicisitudes atmosféricas por que han pasado.

—En la villa de Roa, provincia de Búrgos, ocurrió en la noche del 25 del mes último un motin,

y continuaron su penosa marcha, á favor de esfuerzos sobrehumanos, por encima de las malezas que cubrian la llanura.

Una palidez mortal cubrió súbitamente sus semblantes: verdaderamente lo que acontecia ante su vista infundia terror.

El elefante cojió con su trompa al joven Willy, y balanceándole sobre su cabeza, cual si fuera una caña, le colocó ligeramente sobre su cabeza, elevando al mismo tiempo sus anchas orejas, que sirvieron de punto de apoyo á las manos del cazador.

Todo esto fué obra de un instante. Sir Edward y Loredan no se hallaban ya mas que á la distancia de pocos pasos, y oyeron con una sorpresa inesplicable, este grito de Willy:

—¡Atrás, cazadores, no tireis!

Diciendo estas palabras, el hijo de Jonatan hendia el aire sentido a la orilla de aquel precipicio viviente, con la seguridad y el apomo de un caballero habituado á esta formidable equitacion.

Loredan y sir Edward, inmóviles sobre el mismo lugar en que los detuvo la voz de Willy, seguian con miradas es-

del cual resultaron contusas y heridas algunas personas, y rotos además gran número de cristales. El alcalde y la Guardia civil pudieron lograr restablecer el orden, despues de algun trabajo.

—Escriben de Gijon con fecha 30 del pasado que se hallaban en aquel puerto cuatro vapores de guerra: el Pizarro, Santa Teresa, Isabel II y Ulloa. Este último conducia parte de la servidumbre de la familia real, algunos muebles y al capitán general del departamento. Tambien habia llegado una magnifica falua para el servicio de SS. MM. durante su permanencia en Gijon.

El tiempo que está haciendo por allí es tormentoso y frio, impidiendo que se coloquen los adornos de las calles y plazas. De un momento á otro se esperaba la llegada del hermoso vapor Isabel la Católica conduciendo al ministro de Marina. El ayuntamiento habia dispuesto adornar las habitaciones de la aduana y ensanchar los balcones, para que desde ellos puedan ver sus magestades las iluminaciones y los fuegos artificiales. La misma corporacion tenia en su poder lujosamente impresas varias poesias dedicadas á los régios viajeros, que les serán presentadas á su llegada á la poblacion, debidas á las plumas de las señoras doña Eulalia de Llanos y Noriega, doña Robustiana Armiño, doña Adelaida Miraballes, y los señores don José Cabeda, don Juan E. Hartzembusch y otros.

—Las corridas de toros son este año muy lucidas en el Puerto de Santa María. En la del 26 murieron 26 caballos. La cuadrilla trabajó muy bien. Dominguez y el Tato libertaron varias veces á los picadores de cogidas seguras. Los duques de Montpensier asistieron á ellas siendo recibidos por el gobierno civil y el comandante general de la provincia ospedándose en casa del señor de Morga. S. A. el duque presidió la plaza, y regaló un bolsillo de dinero á cada uno de los matadores.

—En la madrugada del 21 del pasado fué herido en Estepona don Manuel Parrado Vallejo, y habiendo acudido inmediatamente la Guardia civil pudo capturar á dos de los agresores: estos fueron condu-

túpida la extraña carrera que le arrebató su amigo.

El gigante cuadrúpedo se dirigia hacia el horizonte del mediodia con la inteligencia de un viajero que sabe su camino, bien pronto atravesó la llanura, nuestros cazadores le vieron desaparecer bajo la bóveda del bosque de mimosas que se veia en lontananza, como un globo aerostático arrebatado de la vista del mundo al intrépido aeronauta que conduce.

—Es preciso no admirarse de nada, dijo sir Edward, componiendo su toilette á cada frase, y enjugándose el sudor que corria por su frente; pero confieso que esta vez hay motivos suficientes para admirarse, aun cuando fuera el mismo Bollingbroke. La vida espuesta al juego de aquellas torres amadas... Tomad aliento Loredan, respirad antes de hablar. Ibaís á precipitaros bajo el vientre del elefante: ¡no es así! Loredan! Esta era mi intencion tambien... La Biblia lo ha previsto todo... Yo pensaba en el elefante de Antioch Eupator, muerto de este modo...

Se continuará.

cidos por aquella fuerza á la carcel pública, pero al llegar á la puerta de la misma hicieron un disparo á los guardias que afortunadamente no les causó daño alguno: se ignora el autor de semejante atentado, pues se fugó en el momento.

**ESTRANGERAS.**

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Londres 2. Una conspiracion estalló en Méjico, y los jefes de ella fueron presos. Yañez ha sido nombrado general en jefe. Miramon batió á Degollada y volvió á tomar á Guadalupe.

Los embajadores inglés y anglo-americano tenían orden de marchar de Méjico si el gobierno persistía en sus medidas respecto á los acreedores ingleses.

El ejército había entrado en la capital de los mormones, los cuales se retiraron á Provo.

París 2. El rey de Holanda piensa abdicar la Corona.

Se dice que, con motivo de los dias del Emperador, el 15 se dará amnistía por los delitos de la prensa.

Marsella 2. La princesa de Isansi ha sido muerta.

Canning ha suspendido las hostilidades, y ha dado una amnistía, cuyo plazo terminará el 1.º de setiembre.

Los periódicos de la India combaten esta medida.

París 4. Los Emperadores llegaron ayer á Caen, donde fueron objeto de una gran ovacion. Anoche asistieron á un magnífico baile que la ciudad había dispuesto en su obsequio. Esta tarde llegarán á Cherburgo.

Souphanton 4. Por la vía de los Estados-Unidos se acaban de recibir nuevas noticias de Méjico. El gobierno ha puesto fin á complicaciones muy serias, retirando el empréstito forzoso que tanta resistencia hallaba en los súbditos extranjeros.

—Ha fallecido en Venecia el obispo Cánova, hermano del ilustre escultor. El prelado, que también era muy inclinado á las artes y las letras, va á ser depositado en el mismo sepulcro de su hermano Antonio, en el magnífico templo erigido por él en Porsagno, su país natal.

—Dice una correspondencia de la capital del vecino imperio, fecha 19 del actual.

«Anoche, despues de un dia de calor sofocante, hemos tenido una violenta tempestad que ha descargado dos rayos en la plaza de Montmartre, arrabal tan populoso como muchas de las grandes ciudades del imperio. Este año las tempestades son muy frecuentes; estos dias han estallado en diferentes puntos de la Francia, pero afortunadamente ni perjudican ya á los cereales, ni el fluido ha causado tampoco desgracias. El tiempo sigue caloroso á pesar de lo mucho que ha llovido anoche, y es probable que esta noche descargue otra tempestad.»

—Habiendo muerto hace poco en el arrabal de San German, París, una mujer de 85 años, mandaron llamar al notario para que proce-

diese al inventario. ¿Cuál no fué su sorpresa, al bajar á la cueva, cuando vió una pequeña abertura encima de una puerta baja, detrás de la cual halló un monton considerable de sacos de plata y oro! Este tesoro, compuesto de piezas muy antiguas se evaluaba en mas de un millon. Hace cerca de cien años que Saboyano de Chamouny, despues de haber hecho algunas economías, se hizo perfumista, y le fué tan bien, que al morir dejó á su viuda 80,000 francos de renta. Esta, que no gastaba arriba de 6,000 francos al año, iba arrojando el resto por una pequeña abertura practicada en la cueva, y así amontonó el tesoro de que á su muerte dispuso del siguiente modo: el notario y el abogado de esta dama son sus legatarios universales. Deja 200,000 francos á los hospitales de la ciudad de París, 300,000 francos á otros establecimientos de beneficencia, 20,000 francos á sus criados, y algunos legados á varios parientes de su marido, que viven aun en Saboya.

**Gacilla.**

—ASI SEA.—Podemos anunciar que S. M. la Reina ha ofrecido de la manera mas solemne asistir á la inauguracion del ferro-carril de Córdoba á Sevilla, que se verificará en el mes de Abril próximo, época en que coinciden también las grandes funciones de Semana Santa, tan celebradas en la capital de Andalucía, y la magnífica feria de Sevilla. Mucho nos alegráramos de que S. M. conociera el suelo andaluz, donde cada piedra es un monumento histórico.

—MONUMENTO.—Nuestros padres recordarán aun las muchas cruces que en el sitio denominado Campo Santo estaban elevadas en honor de los mártires que sellaron allí con su sangre la profesion de su fé. Algunos tendrán presente sin duda que en escavaciones que se hicieron en aquel lugar sagrado á principios de este siglo, se encontraron multitud de huesos, que fueron para algunos objetos de veneracion y para otros de desprecio. En el centro de aquel campo permaneció también hasta la dominacion francesa un sencillo mausoleo que dominaban varios atributos del martirio, y del que formaba parte una lápida, cuyos versos latinos, obra de Ambrosio de Morales, hemos dado á conocer otra vez á nuestros lectores. Quedaba de estos recuerdos solamente una columna de jaspe negro con una cruz encima, que se hallaba enclavada en la pared foral del Seminario Conciliar de San Pelagio mártir, y que desapareció en la obra de ensanche verificada recientemente en este edificio. Segun tenemos entendido, deseoso el actual Señor Alcalde de que se elevara en aquel campo una memoria que perpetuara los felicitos hechos en él ocurridos, y falto de medios para realizarlo con el escaso presupuesto actual, acudió al dignísimo Rector de aquella casa colegiada, quien se brindó desde luego á hacer los gastos necesarios para la ejecucion de la obra. Este pensamiento se encuentra ya en vías de realizacion, y ha-

ce cuatro dias que se reunieron en el Campo Santo con el Sr. Alcalde el referido Sr. Rector, varios Catedráticos del Seminario y el arquitecto titular, y quedó designado el sitio en que había de erigirse el nuevo monumento, cuyo bellissimo y sencillo diseño, hecho por este, será puesto en limpio para la correspondiente aprobacion. Sentiríamos que cualquier accidente viniera á impedir que se llevara á efecto este proyecto cristiano, que honra ciertamente á la persona en quien se ha encontrado tanta decision para erigirlo y levantarlo.

—EMPRESA MALGRADA.—Varios periódicos de Madrid consagran largos artículos á la malograda fusion carbonífera de Espiel y Belmez, asediándole duros tiros. Nosotros que en varias ocasiones nos hemos ocupado de este proyecto, y que en vista de la actitud de una parte de la prensa habíamos ofrecido ocuparnos estensamente de él despues de reunir los datos necesarios, creemos ya inútiles nuestras observaciones, toda vez que parecece definitivamente resuelta la no fusion.

—RECLAMO DE HIENA.—Hace dos dias que viniendo un hombre por la Fuensantilla, halló á su muger, de quien vivía separado, y que iba por agua. La llamó cariñosamente solicitando reconciliacion, y al acercarse aquella la emprendió á palcos con ella rompiéndole el cantaró que llevaba. Este lance produjo en unos indignacion y en otros risa: tal es la condicion humana.

—MATERIALES.—El día 10 del actual se verificará en la Administracion principal de propiedades y derechos del Estado la subasta de los materiales de la casa núm. 5 calle de las Costanillas y la del número cuarenta y ocho calle de Carriñerías.

—COMO ADIVINAN MUCHOS.—Cuentan las crónicas de los pasados siglos, que retirado Quevedo á un pueblo en la estacion de verano, frecuentaba una tertulia, en la cual constituía uno de los principales entretenimientos el resolver enigmas. Queriendo Quevedo desacreditar por medio del ridiculo esta tonta costumbre de las sociedades de provincia, propuso el enigma siguiente:

Yo soy útil ornamento de la cabeza del hombre; es el sombrero mi nombre; adivinalo, jumento.

Todos se echaron á reir, pero uno que permaneció como abismado en la meditacion, exclamó de pronto con un aire de triunfo:

Señores, ya lo acerté: la peluca. Como este quidam adivinan muchos en el mundo.

—ALCOHOL.—Sa ha declarado la caducidad de los derechos adquiridos á la mina de alcohol titulada *El Busto*, sita en Piedras del Barbero, término del Viso.

—DESGRACIADOS!—Hay en este mundo pícaro algunos hombres menguados, con una suerte mas negra que la piel de un africano: no hay cosa que salga bien como ellos pongan la mano.

Todo el mundo se persigna cuando pasan por su lado; que encontrarse en su presencia es un funesto pre-

sagio; el uno les llama cafres, el otro les grita ¡bárbaros!

Yo no sé bajo qué estrella nacieron estos hidalgos; pero si tienen alguna será una estrella con rabo. La suerte les acaricia con tremendos latigazos.

Si uno de estos infelices, por su puesto sin un cuarto, se casa, su cara esposa le dá tres hijos ó cuatro, media docena de hembras y nueve ó diez malos partos.

Si es barbero el buen señor, ninguno va rasurado, si maestro de obra prima todo el mundo anda descalzo, si sombrerero, la gorra se hace de moda en el acto.

Si es médico todo el mundo se pone rollizo y sano, y nadie tiene un mal pleito si llega á ser abogado, si aburrido sienta plaza se muere soldado raso.

No hay teja que se desprenda que no le pille debajo, y no revienta una mina si no le rompe los cascos; si pasa un perro le muerde, le araña si pasa un gato.

Uno padeció tal hambre que se metió á literato, en dos años escribió un sainete y lo silvaron; hizo despues una critica y lo molieron á palos.

Otro se murió aburrido y nadie quiso enterarlo, trató de enterrarse él mismo al verse en tal desamparo; pero el pobre nunca pudo encontrar el campo santo.

Si estos hombres no existieran ni hubiera guerras, ni palos, ni mugeres mal casadas, ni otras cosas que me callo. Ellos son en este mundo causa de todo lo malo. ¡Desgraciados!

**Boletín religioso.**

Hoy, S. Cayetano, fundador, S. Donato, mártir, y S. Alberto Carmelita.

Nació S. Cayetano en Tene en el año 1180. Fué santo y sabio. En Roma se ordenó de Sacerdote. Fundó los clérigos regiares, y con una confianza singular en Dios restableció en sus hijos la vida primitiva de los apóstoles. Arruinada su salud por sus muchos trabajos apostólicos y penitencias, cayó mortalmente enfermo, y espiró en Nápoles en 1547 á los 67 años de su edad y 23 de su fundacion. Su cuerpo se conserva en Nápoles. Lo canonizó Clemente X.

—Hoy reza la iglesia del mismo Santo, con rito doble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de Jesus Crucificado.

—En la iglesia parroquial de S. Andrés se celebrará mañana una solemne funcion á Nra. Sra. de las Nieves, por su hermandad; en la que predicará el Sr. D. José de Fuentes.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imágen de Nra. Sra. de la Pastora, en S. Juan.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Sra. de Beien y Pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y Corona de los Dolores.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1858.

Imp. y Lit. de D. Faustó Garcia Tena, Editor

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 3 de Agosto.—3 por 100 consolidado a 39 20, y el diferido a 28 15.

Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del día 5 de Agosto a igual hora del 6 de mismo.

	Fanegas. Precios.	
ALHONDIGA.		
Trigo.	51	58
	17	44
	22	44
	3	44
	25	44
	8	45
	4	49
	58	49

Cebada no hubo venta.

FUERA DE LA ALHONDIGA.

Trigo.	20	45
	60	50
Cebada.	289	23

Aceto fresco dentro de la ciudad a 48 id. en los molinos a 36: Jabon blanco a 14 cuartos libra. Carne de vaca en las tablas reguladoras del Ayuntamiento a 32 cuartos libra.

SEVILLA.—Trigo, en la Alhondiga de 39 a 55; cebada de 22 a 21: Aceite en la Calzada a 58 para el consumo a 47.

MÁLAGA.—Trigo de 50 a 58: Cebada de 24 a 28: Maíz de 30 a 36: Garbanzos de 16 a 115: Habas de 58 a 48: Yeros a 50: Alpiste de 100 a 112: Aceite a 59.

GRANADA.—Trigo, de 47 a 58 rs.: Cebada de 26 a 30: Habas de 43 a 44.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los días a las 3 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera Antequera, Benamejil, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernanñuñez, Rámbula y Montemayor. Entra todos los días a las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villanueva y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

TRASPORTES GENERALES DE LA EMPRESA DEL NORTE Y MEDIODIA DE ESPAÑA. Esta Empresa ha establecido un servicio alternado entre Madrid y Sevilla, que verifica sus expediciones cada cuatro días para los dos puntos: se admite toda clase de cargamentos y pasajeros en la Administracion de Diligencias del Norte y Mediodia de España, sita en la calle de Ambrosio de Morales, antes del Cabildo viejo, frente a la fonda de D. Juan Rizzo; en la Posada de Santa Marcella, lle de San Pablo; y en el paraiso nuevo de S. Rafael, en el campo de San Anton.

CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José María Amo. En su despacho calle de la Silleria núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

José Espejo, conocido por Corona, deseoso de complacer a el público, ha establecido un carruaje cómodo y ligero, que hace sus viajes a Corrafraca, Málaga, Granada, Jaen y otros puntos, cuando el público lo necesite, dicho carruaje va dirigido por su dueño, complaciendo a el pasajero en cuanto sea posible: su parada es en Lucena, posada de la Caridad calle Maguedano.

LA ANDALUZA.—Este coche diligen-

cia hará su viajes a Lucena TODOS LOS DIAS. Salda de Córdoba a las 4 de la tarde. Se despacha en el Parador del Sol.

PRECIOS DE LOS ASIENTOS.

De Córdoba a	Bna.	Intr.
Cuesta del Espino.	8	6
Fernanñuñez.	20	15
Montemayor.	21	18
Portibuelo.	28	21
Montilla.	32	24
Aguilar.	36	27
Monturque.	44	33
Lucena.	52	39

DILIGENCIAS DEL CORREO ENTRE CORDOBA Y LUCENA.—Desde 1.º de Diciembre próximo hace sus expediciones saliendo de esta ciudad a las 12 1/2 del día, guardando las horas e itinerario del Correo. La administracion se halla establecida en la carrera del Puente núm. 24 y 25 a cargo de D. José Muñoz.

De Córdoba a	Bna.	Int.
Cuesta del Espino.	8	5
Fernanñuñez.	20	18
Montemayor.	24	16
Portibuelo.	28	21
Montilla.	32	24
Aguilar.	36	27
Monturque.	44	33
Lucena.	52	39

LA NUEVA SEVILLANA.—En la misma administracion se admiten toda clase de transportes y asientos para Sevilla y demás puntos de su carrera a precios convencionales.

CARRIOS PARA ANTEQUERA Y MÁLAGA.—Desde 1.º del mes de Julio se ha establecido uno de la propiedad de D. Alfonso Maroto, que saldra para dicho punto todos los Sabados por la mañana y de Antequera los Martes. Se admiten pasajeros y toda clase de cargamentos a precios convencionales. Despachos: En esta Ciudad por su dueño en la carrera del Puente número 70, en Antequera Parador de la Castaña por D. Antonio Fernandez.

UNICOS CARRUAGES FIJOS Y PERIODICOS ENTRE CORDOBA Y SEVILLA.—Salen de Córdoba los Martes, Jueves y Sabados: se admiten pasajeros, encargos y toda clase de cargamentos a precios convencionales: Despachos en esta ciudad por D. Alfonso Maroto, Carrera del Puente núm. 70 y en Sevilla por D. José de Aja, Génova núm. 28.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los días impares a las 10 de la mañana y salen para Sevilla a las 11.—Entran de Sevilla los días impares a las 8 y salen para Madrid a las 9.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los días impares de 11 a 12 de la noche y salen para Sevilla a la una.—Entran de Sevilla los días pares y salen para Madrid a iguales horas de la mañana.

CARRUAGES ACELERADOS DE DON OFRRE Y D. BENITO FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla los días pares a las 4 de la tarde, y salen los días impares a las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

Avisos.

ALMONEDA. La hay de varios muebles en la calleja de los Especieros, núm. 4, está inmediata a la calle de Carreteras.

PERDIDA. El lunes 19 del corriente se extravió una perra podenca, rubia, con una cicatriz en el nacimiento del rabo. Se le suplica a la persona que sepa su paradero se sirva avisarlo a casa de D. Serafin Barberán, donde se le dará una gratificacion. 4-3

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA

CONCENTRADA AL VAPOR.

La que preparan en Barcelona los Sres. Borrell hermanos, es preferida en todo el reino por sus virtudes depurativas y atemperantes. Exigese rigorosamente en cada frasco, la firma y rubrica de Borrell hermanos. MADRID: laboratorio químico, calle Mayor 17.—BARCELONA: calle del Asalto, núm. 12.—CÓRDOBA: botica de Avilés y Cano, y en la de Montilla.

BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60.

Gran depósito de camas, caires y camas inglesas superiores magnificas, de hierro dulce y de bronce, con ruedas armadas y remates dorados para mosquiteros y colgaduras a 10, 12, 14, 16, 18 y 20 duos, y de todos los precios que se quiera hasta 132 duos.

Las camas de hierro maquinadas con pies y perchas de hierro.

Tafete superior artificial para asientos de butacas, sillones, sotas, carruages, etc.

Arcaes de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles, aseguradas de fuego y de ladrones.

Bombas superiores para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 200 cubos de agua por hora.

Bridas, bacados, fileres, bruzas, almohazas, barbadas, espines, sillas, galápagos de montar, cadenas para caballo y otros muchos usos, etc.

Escopetas-carabinas y pistolas magnificas de un cañon con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con mistos con balas, de tanto alcance como las escopetas, con mistos con cartuchos de pólvora y plomo, ó sea municion de diferentes gruesos, para la caza de pájaros, conejos, etc., sin necesidad de baquetas ni de atacarlas.

Hules superiores con preciosos y magníficos dibujos de colores, para mamparas, mesas, camillas, mesas de estufa, cómodas, sillas, etc., y hules negros de seda y engomados para delanteras, etc., etc.

Hules superiores, gruesos, fuertísimos, en forma de alfombras magnificas para sustituir salas, galerias, comedores.

Ollas y cacerolas económicas de hierro esmaltadas y arañadas, y de hierro batido, cerradas herméticamente para cocer en poco tiempo las comidas: sartenes, parrillas, cafeteras, chocolateros, peroles, platos, palanganas para lavarse, escupidoras y escupidores, cubos y otros muchos utensilios cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoji de lata.

Escudilleros superiores con sus piedras.

Bañera superior de Windsor, de almen-dras amarga espuma de la esposicion de Londres.

Palas de hierro y de acero, para diferentes usos y para caninos de hierro.

Sacos de noche de cuero y de alfombra, con preciosos dibujos.

Zapateros y calcetines de goma de la clase mas superior, para preservar los pies de la humedad y del frio, para hombres, mugeres y niños.

Redes de plomo para bombas y otros usos. Lomo, latón y zinc en planchas.

Alambres de latón y hierro de todos gruesos.

Alfileres para zapateros.

Españolas.

Traseros de azofar, clavos y tachuelas de todos tamaños. Estano fino en barras. Municion de todos gruesos. Llaves inglesas para carruages y otros muchos usos.

Sabanas, bandejas y azafates superiores de todas clases. Ojas de cachillos marca G. B. Cajas de oja de lata de todas clases. Alfileres ingleses y espejos.

Y otros infinitos artículos de nueva invencion de las grandes fabricas de Inglaterra, Francia y Alemania expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo con los diseños de las camas, pidiéndolos a los señores Pando Acha y Compañia, dueños del dicho BAZAR DE CA-

MAS INGLESA EN CORDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60.

VENTA. La de un molino aceitero de la propiedad de Rafael Leon, en el pago de las Ollerias núm. 6, con prensa hidráulica y todos los útiles correspondientes a dicha finca, sin cargas ni gravamen alguno, con un buen pozo, su patio con atrejos y demas que se necesita para la elaboracion del aceite. Dicho molino tambien se arrienda a quien pueda convenirle. Se tratará con su dueño que vive en la calle de S. Pablo. 12-4

PERDIDA. Quien se hubiere encontrado una perra de las mas sumamente pequeña, recién esquilada, que se perdió en la noche del 26 del corriente en la plazuela de Séneca, se servirá entregarla en la redaccion de este periódico, donde se le dará una buena gratificacion. 4-1

TINTORERIA. El antiguo y acreditado establecimiento químico de tintoreria, callejas del Portillo núm. 14, se ha trasladado a la calle de las Cabezas núm. 6, inmediato a dicho Portillo.

ARRENDAMIENTO. En sitio bueno y céntrico, se arrienda desde el día y por tiempo convencional, una habitacion principal e independiente, que consta de Sala y gabinete de estrado con vistas a la calle, cuatro dormitorios, comedor, galerias cocina, todo en buen estado y acabado de obrar. En el almaceo de D. Pedro Pablo hijo, plaza del Salvador darán razon. 4-3

ALMONEDA. La hay de varios efectos en la casa núm. 47 frente al postigo de la sacristia de la parroquia de la Ajerquia. 4-3

VENTA. La hay de cartones y cartulinas en la calle de la Libreria número 1.

LIBROS. En la libreria de Lozano se hallan de venta y se admiten suscripciones a las obras siguientes:

Tratado de práctica forense novísima, segun la ley de enjuiciamiento civil, de 5 de Octubre de 1855, con el testo literal de sus artículos, con las notas, esplicacion, referencias y comentarios oportunos, para su mejor inteligencia y exacta aplicacion, con los formularios correspondientes a cada juicio y un Pron-tuario alfabético de las palabras, términos y objetos que comprende dicha Ley, por el Dr. D. Mariano Nungués Secall. Consta de tres tomos y su precio 50 rs.

D. Juan de Serrallongo, novela original de D. Victor Balaguer. Constará de unas 40 entregas de 16 páginas cada una, a un real.

Hipatia ó los últimos esfuerzos del Paganismo en Alejandria. Novela histórica del siglo V. Constará de unas 16 a 20 entregas de 32 páginas cada una a real y cuartillo. 4-3

ARRENDAMIENTO. Desde el día se arrienda la casa núm. 41 en las Cinco calles. La persona a quien acomoda podrá avistarse con su dueño calle D. Rodrigo núm. 8.